

SERVICIO DE CABLEGRAMAS ESPECIAL DEL DIARIO DEL COMERCIO

UN LLAMAMIENTO EN FAVOR DE LOS INTELLECTUALES NECESITADOS

El Rey Víctor Manuel ha sustituido al Califa

La vida de Sucre fue la de un gran político

Washington, abril 10. — El señor Guillermo A. Sherwell, secretario general de la alta comisión interamericana, es el autor de una Vida del General Sucre que está siendo distribuida en Estados Unidos por el gobierno venezolano. La obra ha sido escrita en inglés, y demuestra un estudio minucioso de todos los documentos que suministra la historia acerca del héroe de la independencia.

En su estudio, Sherwell hace resaltar el deber como la suprema devoción de Sucre. Generoso de corazón y dador de sus bienes de fortuna, todo lo perdonó, hasta a los que atentaron contra su vida, a condición de que no envolvieran faltas a la disciplina militar o irregularidades en el manejo de los dineros públicos.

En sus relaciones con Bolívar se pone en evidencia una de las virtudes sobresalientes de Sucre, pues su admiración y amor por su jefe no excluye jamás la franqueza en materia política y la más pura dignidad en sus relaciones de subordinado a superior.

Sucre fue un gran patriota en un amplio sentido americano. Es verdad que su nación predilecta fue Colombia, la Gran Colombia que entonces abrazaba Venezuela, la Nueva Granada y Ecuador, pero siempre creyó que una guerra entre pueblos americanos era un acto fratricida.

Tras de coronar la liberación del Nuevo Mundo en la batalla de Ayacucho, cuyo centenario ha de celebrarse este año, dejó establecido en Bolivia un régimen modelo por la honradez y eficacia de su administración y por la preponderancia que quiso dar al elemento civil en el gobierno del nuevo estado. A Sucre se debe en mucho que Bolívar no atendiera los consejos de aquellos que le incitaban a ponerse a la cabeza de un imperio americano. Bien que no tuviera gran fe en la preparación de la masa criolla para el régimen democrático, veía sin embargo los peligros de una monarquía que apuntaba directamente al caos, pues Bolívar, como Alejandro, sólo dejaría una descendencia de ambiciosos lugartenientes.

Al examinar las cualidades morales e intelectuales de Sucre, el autor establece en cierto modo un contraste con las del Libertador. Una chispa más de genio acaso explica las diferencias. Sucre fue también un gran guerrero, pero su conciencia no le permitió arriesgar la vida de un sólo soldado sino en caso de necesidad absoluta, y por eso sus batallas no son actos de temeridad, sino resultados de planes maduramente calculados. Sus virtudes domésticas y su moral privada fueron asimismo edificantes.

Por sus virtudes públicas y privadas, Sucre aparece en el estudio de Sherwell como un alto ejemplo para las futuras generaciones.

Sacerdotes condenados a prisión

Tiflis, abril 10. — Condenados por contrarrevolución contra el Gobierno del Soviet, el patriarca Ambrosius, jefe de la Iglesia Ortodoxa en Georgia, ha sido sentenciado a nueve años de prisión, y seis de sus sacerdotes a uno a seis años. Se les acusa de haber apelado a la Conferencia de Génova en favor de la independencia de Georgia, y de la evacuación por el ejército rojo, y de impedir la requisita de los tesoros de la Iglesia por el Soviet.

Gajes del turismo

Topeka, Kansas, abril 10. — 120 turistas de automóvil, incluyendo mujeres y niños, están bloqueados por la nieve en el camino de Santa Fe, en las lomas de arena de Kansas occidental, y algunos están enfermos y sin atención médica.

Afilando una hachita

Desde hace varios días se viene haciendo una campaña en el sentido de crear un nuevo puesto: la Tesorería Municipal.

La cosa está todavía en veremos, pero lo principal es colocar a un señor del círculo azul y esa es la madre del cordero.

Colonia de gitanos en Agojitas

Tenemos noticias que en Agujitas, pequeño ranchario situado en la costa de Golfo Dulce, ha instalado su residencia una familia de gitanos bastante numerosa. Llegaron allí en completa miseria y explotan los cocales y el hule. Son miembros de la tribu de gitanos que haciéndose pasar por una compañía de artistas rusos pasó por esta ciudad y estuvo largos meses ocasionándole molestias a la policía.

El señor Monge pierde su credencial

El diputado don Juan José Monge quien terminaba su periodo en mayo próximo se ha retirado definitivamente del Congreso y ha sido nombrado Inspector de escuelas de la provincia de Limón.

Asueto

Con motivo de ser hoy día feriado, hemos concedido un asueto a los empleados de los talleres y de la redacción de este diario, razón por la cual no visitará mañana a sus numerosos lectores.

11 de abril

La fecha que hoy conmemoramos los costarricenses—y con nosotros los demás centroamericanos—es una de las más gloriosas que registran los anales patrios.

Las huestes invasoras que acudillaba el audaz aventurero William Walker sufrieron el 11 de abril de 1856 una tremenda derrota en el pintoresco pueblo de Rivas, llenando de gloria a los ejércitos nacionales que así ponían término a una guerra injusta que no poca sangre había costado a las fuerzas combatientes y que desalojaba del suelo centroamericano a los filibusteros que pretendían aherrojar a estos pueblos al poste de la esclavitud.

Juan Santamaría, el anónimo tambor de Alajuela que con su tea incendiaria redujo a cenizas el histórico Mesón que sirviera de seguro parapeto a los invasores, es la encarnación viva de ese heroísmo de que tantas pruebas ha dado el soldado centroamericano, y representa—en su humildad y abnegación—el alma helénica de estos pueblos sencillos e indómitos, dignos descendientes de una raza altiva y fuerte, nacida para amar el Derecho y la Justicia y vivir la Libertad!

Todos los pueblos tienen su héroe, símbolo sagrado del alma nacional. Y cuando, como en la última hecatombe europea, el heroísmo brota abundoso y espontáneo—como el agua cristalina de los peñascos heridos por la mano de Dios—del corazón de sus hombres, tocados por ese fuego sagrado que sentimos hervir en nuestras venas: el patriotismo, entonces se busca ese símbolo entre el montón de los seres anónimos caídos valientemente en los campos de combate y se le consagra como al Héroe Nacional, como al representante del alma de la Patria. He ahí le soldat inconnu que el heroico pueblo francés escogió entre sus millares de valientes muertos por la Patria para llevarlo en hombros y cubierto de laureles al corazón mismo de la Ciudad Luz.—cerca, muy cerca de la otra tumba no menos venerada en donde reposan los restos de su gran Emperador, Bonaparte—para conservarlos bajo el simbólico Arco del Triunfo que ahora guarda esas sagradas reliquias que ya no son las de un hombre anónimo, sino las preciosas de un héroe que simboliza el alma del pueblo francés.

“El soldado desconocido” de los franceses es el Juan Santamaría de los costarricenses; es su héroe nacional, así como éste es el nuestro. ¿Qué importa que aquellos ignoren el nombre de su héroe, si en realidad existió, existe y existirá siempre porque está en el espíritu de cada francés? ¿Qué importa que al nuestro se le niegue—porque hay quienes niegan su existencia—si ese Juan Santamaría está en el alma de cada costarricense, celoso guardián del honor y de la libertad de su Patria?

Que los pueblos que lucharon en la Gran Guerra Mundial por la Justicia y el Derecho continúen regando flores sobre la tumba de su “soldado desconocido” y venerando su memoria como el símbolo de su amor patrio; y que los costarricenses que también supimos hacer honor a nuestro terruño y a nuestra raza luchando en los campos de Rivas porque se mantuviera incólume ese Derecho y esa Justicia que los esclavistas del Norte quisieron mancillar el 56, sigamos venerando también la memoria de nuestro “soldado desconocido”, del humilde Erizo de Alajuela en cuyas manos puso el Destino—en momentos de angustia y de dolor nacional—la tea magnífica con la que iluminó, como un sol glorioso, el camino de la Libertad del pueblo centroamericano.

Intelectuales que padecen crisis

Ginebra, abril 10. — Henry Bergson, el reputado filósofo y presidente de la Junta Internacional de Cooperación Intelectual, ha dirigido un llamamiento en nombre de las Juntas Nacionales, “a todos aquellos que se sienten preocupados por la grave crisis por que está pasando la vida intelectual del mundo entero”. Se trata de obtener la ayuda privada para socorrer con libros, instrumentos y demás medios a los hombres de ciencia que se hallan necesitados y reunir dinero para la publicación de obras de investigación, y para mantener becas y costear viajes con fines científicos.

Hasta este momento existen diecisiete juntas nacionales, ubicadas en Austria, Bélgica, Brasil, Bulgaria, Checo-Eslovaquia, Estonia, Finlandia, Francia, Grecia, Holanda, Hungría, Latvia, Lituania, Polonia, Rumanía, Serbia y Suiza. Otras están en proceso de formación en Gran Bretaña, Noruega, España y Estados Unidos.

Intrigas municipales

Es en realidad muy sensible que todavía exista en la Cámara Municipal un ambiente de intrigas políticas y personalismos: así, por ejemplo, en la última sesión un edil dijo: “como miembro del Partido Republicano me opongo a tal cosa”. (Se trataba del Palacio Municipal.)

Ahora bien. Según ese municipe, el Palacio no será para la Corporación Municipal, representante de la comunidad, sino para el Club Republicano...

¡Qué estómago!

Conato de incendio

Antenoche se produjo un conato de incendio en la pulpería “La Fortaleza” de don Daniel Zeledón, situado al frente del “Acoraza” de don Paulino González.

La Bomba llegó oportunamente.

Sale el Coronel Oreamuno Berrocal

Proximamente saldrá para Panamá el Coronel don Manuel Oreamuno Berrocal, quien va en via de negocios.

Le deseamos un viaje muy feliz.

No existe el nuevo pacto secreto entre Francia y Checoslovaquia

Berlín, abril 10. — El “Berliner Tageblatt” publica el texto de un nuevo pacto secreto entre Francia y Checoslovaquia, que se pretende haber sido firmado en octubre de 1918.

Nota de la Agencia Havas, enviada por las oficinas principales de París con toda su autoridad moral, afirma enfáticamente que ningún acuerdo franco-alemano fue firmado ni pactado en aquella época, y que las disposiciones públicas por el “Berliner Tageblatt” son pura invención. Las condiciones del pacto de colaboración militar entre los dos países, que realmente existe, están clara y precisamente expresadas en el tratado de 25 de enero que fue publicado y comunicado a la Sociedad de Naciones, conforme al pacto respectivo.

El Rey Víctor Manuel Califa

Bengasi, abril 10. — A consecuencia de la abolición del califato turco, el nombre del rey Víctor Manuel ha sustituido al del Califa en todas las mezquitas aquí, en las oraciones oficiales por el gobernante.

Los vestidos de boda en París

París, abril 10. — El vestido tradicional en Francia para el novio en la ceremonia de la boda, que es aquí siempre a medio día, y en la que se llevaba el frac, venía siendo desdichado desde comienzos de la guerra, para seguir en su reemplazo, la práctica inglesa y norteamericana del chaqué. Sin embargo, las largas colas del frac aparecieron de nuevo en la boda de la hija de uno de los fabricantes de las más finas telas francesas, tejidas especialmente para los grandes modistos.

La reputación comercial del suegro, aparte de su posición social, hicieron de la boda una especie de exhibición de gala de la moda, y los directores de la elegancia pusieron especial empeño en hacer de la ocasión la escena de una vigorosa resurrección del frac como prenda de ceremonia masculina. Un punto delicado queda por solucionar y éste es el sombrero de copa. Los franceses se aferran a su cubre cabeza, tanto más cuanto que es dicho corriente que el francés nace con el sombrero puesto. Pero, como resulta de un solemne debate, se ha adoptado la decisión de que, en la ceremonia de boda los hombres dejen su sombrero fuera.

Regla visita

Roma, abril 10. — La visita de los soberanos italianos a España, para corresponder la reciente visita del rey Alfonso y la reina Victoria a Roma, se ha señalado para la primera quincena de junio, según noticias oficiales.

Los soldados de la Libertad

Hoy deben llegar a esta capital los restos de Marcelino Gacía Flamenco, el maestro heroico que en un momento de dolor nacional abandonó la cartilla para empuñar el rifle y, serenamente, con el alma plétorica de grandes ideales, se incorporó en las filas revolucionarias que en las tórridas pampas guanacastecas luchaban por derrocar el Gobierno despótico que entonces mancillaba las instituciones patrias.

Cuentan que el maestro soldado, en los momentos de descanso que le dejaba la campaña, se separaba de sus compañeros de armas para ir en busca de los niños que hubiese en el pueblo a fin de llevar a sus tiernos cerebros la luz del saber, cumpliendo así con el doble cometido de luchar por la libertad y de enseñar,—como dijo el Divino Maestro,—al que no sabe.

Marcelino se distinguió siempre durante la campaña libertadora por su arrojo y valentía que hicieron de él un héroe y un mártir.

Cayó con la cara al sol; con las manos sobre el pecho herido, como si temiese que fueran a escaparse los hermosos ideales que allí habían encontrado cálido nido, exhalando con su último suspiro el grito de ¡Viva la Revolución!

Así murieron también Selím Arias, García Osorno, Jiménez, Narváez y demás revolucionarios compañeros del maestro glorioso cuyos recuerdos vivirán por siempre en el corazón de los costarricenses.

Hoy la ciudad justamente conmovida se descubre al paso de los restos de García Flamenco y de Arias y mientras de todos los labios se escucha la plegaria ferviente que bendice su memoria, allá en lo alto, el pabellón nacional, que ellos supieron defender con entereza y bizarría espartanas, flamea orgulloso, a la vez que los niños, esos niños que el maestro, como Jesús, tanto amó y a quienes supo enseñar más que con su saber, con el ejemplo, elevarán al cielo sus preces en demanda de paz y dicha eternas para el espíritu de los héroes que pagaron con su vida el santo amor al ideal de la Libertad.

Movimiento diario

Nacimientos

Juan, de Tulio Monge y Dorila Zúñiga.
Carmen, de Juan Alvarado y Emilia Fonseca.
Humberto, de Rosalía Solano.
Innominado de Antonio Barquero y Alba Villalta.
Francisco, de Joaquín Lucía e Irene Chis.

Pasaportes

Margarita E. de Perry para Estados Unidos.
Enrique Vallarino para Panamá.
Mauricio Reuguier para Francia.
Catalina de Reuguier para Francia.

Defunciones

Rafael Yglesias Castro 63 años, San José.

Cosecha de arroz

La cosecha de arroz de este año en el Cantón de Osa es muy grande, casi el doble de la anterior.
En "El Pozo" hay mucho arroz en las bodegas.



EL KIPSOL
Preserva y Cura
CATARRO
a la **CABEZA**
GRIPE
TOS
DOSIS
2 a 7 Píldoras al día.
1 Píldora cada hora.
BLANCOARO, 64, Rue de La Rochefoucauld, PARIS
Y EN TODAS FARMACIAS

Programa del homenaje a los héroes del Sapoá

DIA 11

Llegada de los restos por el tren ordinario del Pacífico. (Media hora antes de la llegada, se dispararán tres bombetas)

Traslado de los restos al Edificio Metálico, donde permanecerán en Capilla Ardiente en el salón "Ester Silva". Serán conducidos en hombros por los revolucionarios del Sapoá.

Harán Guardia de Honor desde la hora de llegada hasta las 22 horas las maestras y maestros de la capital.

DIA 12

La Guardia de Honor de las 7 a las 9 horas estará a cargo de los compañeros de armas y estudiantes

A las nueve horas salida del cortejo. Oración Fúnebre. Ceremonia religiosa en el Templo de la Música. Desfile hacia el Cementerio General.

ORDEN DEL DESFILE

1, Escuela Normal — 2, Colegio Superior de Señoritas—3, Instituto de Alajuela—4, Colegio de San Luis Gonzaga—5, Liceo de Costa Rica—6, Banda Militar—7, Restos conducidos en hombros por los revolucionarios del Sapoá, es

Un caso

de tosferina

curado a tiempo evita graves consecuencias. Y no hay medicina contra la TOSFERINA como la FERNATOZE. Ha sido la salvación de muchos niños. La consigue donde GRILLO.

tudiantes y maestros—8' Duelo de Familia y compañeros de armas de los extintos—9. Los señores Presidente de la República, del Congreso y de la Corte Suprema de Justicia—10, Los señores Designados a la Presidencia de la República — 11, Señor Arzobispo Metropolitano, Obispo de Alajuela, Vicario Apostólico de Limón —12, el Cuerpo Diplomático—13, Los señores Diputados al Congreso Constitucional—14, Los señores Magistrados de la Corte Suprema de Justicia.

15, los señores ex Presidentes de la República, el señor Secretario Particular de la Presidencia de la República — 16, Cuerpo Consular—17, el Alto Clero—18, el señor Gobernador y señores Regidores Municipales de San José —19, la Junta de Educación de esta capital —20, el Colegio de Abogados, la Facultad de Medicina, el Colegio de Farmacéuticos, la Facultad Técnica y la Facultad de Cirujía Dental 21, el Poder Docente—22, los señores representantes de la prensa—23, la Cruz Roja Costarricense —24, Corporaciones Obreras—25, Particulares.

El desfile pasará por las siguientes calles:

Ave. 3a. hasta el Edificio de Correos.

Calle 2a. hasta la Botica Francesa.

Ave. 4a.—hasta la esquina S. E. de la Merced.

Calle 12 hasta encontrar la Avenida del Cementerio.

LA COMISION

Suscribase a este Diario

Dos campesinos se baten con cuchillo

Isidro Pérez vive desde hace muchos años en las vecindades de Cipreses de Cartago donde posee una pequeña finca sembrada de maíz, papas y yucas. Siempre ha vivido dedicado a las faenas agrícolas y a causa de ciertas irregularidades por unos linderos y por un ganado que le ocasionaba daños en su propiedad, tuvo un serio incidente con Juan Arredondo, oriundo de Paso Ancho. Las cosas se agriaban cada día más llegándose a cruzar cartas de amenaza.

Anteayer en la mañana se encontraron ambos en el mercado de Cartago. Después de cruzarse frases agresivas se dieron cita en la Cuesta de la

Chinchilla en donde puntualmente acudieron resueltos a zanjar sus diferencias. Arrojaron a un lado las chaquetas, se arrollaron las mangas de la camisa y blandiendo sus machetes se pusieron en guardia.

Momentos después se batían con todo arrojo y denuedo. Los machetes chocaban de un modo horrible arrancando chispas y el furor de los contendientes no cedía un ápice.

Pronto cayó Pérez al su herido en una pierna y hasta entonces no terminó la pelea.

Las autoridades de Oreamuno instruyen la sumaria del caso.

La herida de Pérez no es de cuidado.

Movimiento de carros en la Aduana

Carros descargados hoy:

No. 760, 654, 578, 643, 450.

Por descargar:

635, 605, 439, 461.

San José, 9 de abril de 1924.

FABRICA
café molido
Q. H.
Tuesta café
Ajeno
50 vrs al. Este de
Botica La Dolorosa

Convocatoria

Compañía Nacional Hidroeléctrica

Se convoca a los señores accionistas a una reunión extraordinaria que se verificará a las cuatro de la tarde del miércoles 16 de los corrientes en el local de la Cámara de Comercio (Altos de la Alhambra) para que conozcan de la rescisión del contrato con el señor Cercone. También se tratará de si conviene tomar ahora en consideración las propuestas de compra que se hacen a la Compañía.

San José, 4 de abril de 1924.

El Presidente
T. J. REARDON

El Secretario
M. ALVAREZ

DR. RAFAEL CRUZ
Cirujano Dentista

Extracciones sin dolor

Trabajos Garantizados

Frente a la Botica Francesa

Contiguo al Desp. del Dr. Uribe

Teléfono 891



La que cria a los niños robustos y sanos

En éxito constante

De venta en todas partes

Agente: E. De Mezerville
Teléfono 310 Casilla 880

GARRAPATICIDA DE COOPER
EL VALLE DE LA MUERTE
VIENE ENTRE VUESTRO GANADO Y LAS ENFERMEDADES



Agente: E. De MEZERVILLE

Teléfono 301 Casilla 880

200.000 TUBOS de ensayo

De la Crema Dental Waite's Anti-Pi-o (Contra la piorea)

Tiene listos The Antidolor Mfg. Co. Springville - Erie N. Y. FABRICANTES Para obsequiar

Recorte este anuncio Envíelo a The Antidolor Mfg. Co. Springville Erie N. Y. U.S.A. y a vuelta de correo tendrá Ud. absolutamente gratis un tubo de ensayo

Wait's-Anti-Pyo Dental Cream

11 DE ABRIL DE 1856 == 11 DE ABRIL DE 1924

RIVAS

El desastre de Santa Rosa preocupó altamente a Walker, que, no acertando a medir todo el alcance que podía tener aquel hecho de armas tan desgraciado para su gente, dispuso trasladar el grueso de sus fuerzas a Rivas. Apenas había establecido en dicha plaza su cuartel general, cuando las noticias de la alianza ofensiva realizadas contra él, por Guatemala y El Salvador, le hicieron dirigirse a León. El 5 de abril embarcó con su ejército para Granada.

Entre tanto los costarricenses habían llegado el 29 de marzo a Sapoá, desde donde el Presidente Mora lanzó fraternal y entusiasta proclama al pueblo nicaragüense.

El 6 de abril las tropas de Costa Rica acamparon en Santa Clara, donde recibió el presidente Mora a dos comisionados de Rivas que venían a rogárle ocupara la ciudad. Mora procedió al momento a la ocupación. Mandó al coronel don Santos Mora con 300 hombres a situarse en el puerto de San Juan del Sur, lo cual efectuó sin dificultad ninguna, y al Teniente Coronel D. Juan Alfaro Ruiz y al Capitán D. Daniel Escalante, con igual número de soldados, a posesionarse de La Virgen. Estos no pudieron cumplir la orden sin dificultad: fueron atacados de varios puntos y contaron algunas bajas, logrando al fin llenar su cometido. Mora y el resto del ejército ocuparon a Rivas.

Pronto Walker tuvo noticia de lo que pasaba, y sabiendo que la amenaza de los otros Estados tardaría en ser realidad, volvió a marchar sobre Rivas, como lo hizo con la mayor parte de su ejército.

Cerca del pueblo de El Obraje, día 10, las tropas filibusteras tomaron a un hombre que fue interrogado personalmente por Walker y amenazado con la muerte si no daba detalles minuciosos de cuanto supiera acerca de las fuerzas costarricenses, sus elementos de guerra, posiciones, etc. Amedrentado el individuo, que conocía de fama las implacables resoluciones de Walker, dio los datos más precisos y ciertos, lo cual no impidió que el cruel invasor le quitase la vida después de recibir sus informes. Poseedor Walker de tan valiosas noticias, las aprovechó para formular sobre ellas su plan de ataque, en la forma siguiente: "el Teniente Coronel Sanders, con cuatro compañías de rifles, debía entrar por las calles que corren por el lado Norte de la plaza, llevando sus tropas a paso de carga, si fuese posible, hasta llegar a la casa ocupada por nuestro Estado Mayor; el Mayor Brewster, con tres compañías de rifles, debía entrar por las calles situadas al Sur de la plaza y dirigirse también sobre el Cuartel General costarricense. Walker esperaba que, de este modo, antes que nuestro ejército pudiera rechazar aquel violento ataque, podría apoderarse de la persona del Presidente de Costa Rica; y que, aunque no se lograra este atrevido intento, sí obtendría una posición ventajosa desde donde dominar el almacén de guerra, que era el objeto encomendado a los rifles. El Coronel Natzer y el Mayor O'Neal, pasando por el extremo izquierdo de la ciudad, obrarían contra la derecha de nuestras fuerzas, debiendo mantenerse a corta distancia de Brewster; Machado al mando de los nicaragüenses marcharía sobre la plaza, por el Norte, a sostener la dere-

cha de Sanders, el encargado de tomar el Estado Mayor; y y el Coronel Fry, con sus compañías de infantería ligera, quedaría de reserva".

Al atardecer de aquel mismo día, supo Mora que el enemigo se encontraba a pocas millas de Rivas y que marchaba hacia ella. Antes de saber la noticia, se había mandado una escolta por el camino que debían traer. Walker, con especial astucia flanqueó la escolta y siguió adelante; lo mismo hizo al día siguiente, con el batallón que se mandó a batirlo, al saberse que seguía avanzando. Este batallón iba al mando del Mayor D. Clodomiro Echandi.

Vencidos estos dos obstáculos, todo iba en favor de Walker: iba a conseguir lo que deseaba: dar una sorpresa al ejército costarricense. Las sorpresas militares son siempre terribles, e inclinan notablemente la balanza de la victoria en favor del que las da. Si los más disciplinados ejércitos al verse sorprendidos caen en el desconcierto y en el desorden, cuánto más grande debía ser la turbación de aquellos campesinos que casi por vez primera empuñaban un arma. El golpe filibustero fue seguro e indudablemente el Estado Mayor de Mora habría caído en manos del enemigo, si el amor a la patria, que, como todos los grandes amores, improvisa hasta la experiencia y la serenidad hijas sólo del tiempo y la costumbre, no hubiera infundido en el alma del Teniente D. José Rojas, la calma de los veteranos. Este en el momento de más tribulación, en el momento preciso de la sorpresa, arrebató a un soldado su fusil y con certera puntería dio muerte al Jefe Machado.

Aquel disparo fue el punto de partida del cruel combate que iba a emprenderse y a la vez el anuncio de la futura victoria. La lucha comenzó sangrienta y terrible, con gran desventaja para los aturdidos costarricenses. Felizmente el mismo horror del combate se encargó de cambiar en ellos la incertidumbre, por la fe; la sorpresa, en coraje; el desconcierto, en heroísmo. Todos comprendieron que el triunfo no estaba en la estrategia ni en la astucia, sino en el valor, y con el denuedo que asombró ofrecieron sus pechos a las balas enemigas, tratando de desalojar a los contrarios, de las casas que ocupaban. Hubo varias alternativas y aun llegó momento en que las tropas de Mora creyeron que había sonado la hora de la derrota. Estos momentos difíciles, en vez de acobardarlos, los enardecieron, de tal modo que a eso de las once de la mañana, los filibusteros casi no tenían más refugio que el llamado Mesón de Guerra, mientras que sus encarnizados combatidores eran dueños del resto de la ciudad y tenían francas las principales salidas; sin embargo, el refugio de los filibusteros era seguro, casi infranqueable: desde allí, bien parapetados, y con la ventaja grande que les daba su certeza de hábiles tiradores, podían aún hacer grandes estragos y quien sabe si rehacerse y triunfar. Era preciso desalojarlos de su posición, haciendo cualquier sacrificio: el único medio era darle fuego al Mesón.

Con tal motivo, el General Cañas, en lo más duro de la refriega, gritó:

—"Muchachos no habrá entre tanto valiente alguno que quiera arriesgar la vida incen-



Bronce Heroico

El alma de la legendaria ciudad de Alajuela está condensada en el bronce heroico que se destaca gallardamente en el Parque Santamaría.

El monumento del sencillo combatiente, del modesto tambor que en el glorioso y épico 1856 fue a morir con abnegación y estoicismo,—cuando era precaria la situación del ejército nacional,—es la más sublime y expresiva de las enseñanzas de la historia Patria.

El episodio del Mesón es la recompensa del valor, de la gloria y del sacrificio. Es el culto al genuino representante del pueblo, al intrépido patriota, al inmortal soldado Juan que con su tea sublime iluminó una senda de honor y de libertad para los centroamericanos.

Todos los costarricenses sentimos orgullo del soldado heroico.

Recuerdo una vez que varios rapaces jugaban de cuartel en el Parque del Erizo. Todos tenían rifles de madera a la banderola y uno, el más alto, una espada de metal. Se hallaban alineados cuando se presentó un muchacho pendenciero y le quiso arrebatarse el kepis de cartón a un niño paliducho que estaba a la vanguardia y que, no encontrando otro recurso para su defensa balbuceó, con los ojos preñados de lágrimas:

—"No te da vergüenza de que te vea Juan Santamaría?"

El gaudul no supo qué responder y permanecía anonadado cuando el capitán que empuñaba la espada de metal gritó con toda su fuerza:

—¡Atención! Estamos junto al Erizo. ¡Presenten... armas!

El Último Mosquetero

diando el Mesón por salvar a sus compatriotas?"

Y el soldado Juan Santamaría contestó en el acto:

—"Yo iré, pero les encargo que no se olviden de mi madre."

Entonces aquel obscuro hijo de Alajuela, aquel hombre, mezcla, tal vez, de indio y negro, pero que es digno hermano del cacique Urraca, se armó de la tea incendiaria y fue a dar fuego al Mesón; y al transfigurarse en el tabor de su hermoso y noble sacrificio, se convirtió en hombre-símbolo: su tea es el fuego sagrado del patriotismo; su

acto, la más bella expresión del deber cívico; él mismo, una encarnación del alma del pueblo, y su nombre, la urna bendecida que encierra la más grande enseñanza de la patria historia.

Este golpe mortal de un hombre contra muchos, de un soldado contra un ejército, y la llegada de nuevos refuerzos pedidos a La Virgen y a San Juan, decidieron definitivamente la victoria, quedando deshechos, como en Santa Rosa, los fieros enemigos de la América Central!

MAXIMO SOTO HALL

Receptáculos para basuras LICITACION

La Municipalidad de San José invita a todos los entendidos en la materia, para poder formalizar el respectivo contrato, a que se sirvan presentar el día 2 de Junio próximo a las 15 horas (3 p. m.) en el local de la Secretaría Municipal, un modelo para basurero, cons' truido de hierro galvanizado y con tapa automática. Las dimensiones serán: dos pies de altura por quince a diez y siete pulgadas de diámetro (2 pies por 15 a 17 pulgadas).

En este acto deberán presentar los licitadores un pliego con el precio por millar, con la siguiente leyenda: "LICITACION.—RECEPTACULOS PARA BASURAS".

San José, 2 de abril de 1924.

El Gobernador,
José Luján

NOTA.—La Municipalidad pagará a los licitadores el importe de los receptáculos que presenten.—LUJAN.

Juan Santamaría

Bronce al soldado Juan! Música, himnos al Mestizo! Pompa y gloria al "gallego"! Costa Rica celebra al pueblo en el soldado, y al heroísmo en el ciudadano humilde, que murió valiente, en trance raro y épico—digno del canto de un Homero indígena—con su antorcha en la mano! Bronce al soldado Juan! para que vea el costarricense de mañana, en su civilización creciente y brillante, cómo eran los que iban arma al hombro, al son del clarín de las viejas campañas, mandados por capitanes que hoy tienen la cabaza—fogueada antaño—llena de canas. Buenos tiempos viejos caros a nuestros Padres! Entonces fue cuando se echó al bucanero de rifle y bota, como a una fiera invasora; entonces era cuando cantaban en los campamentos los soldados bravos, canciones patrióticas al són de la guitarra que iba sobre el morral del sargento o la *chamarra* del cabo, para alentar y alegrar con sus cuerdas, en las noches de vivac, a los que lucharon por la Patria y por la libertad.

Eran los atrevidos combatientes de la guerra nacional; era el momento histórico en que Costa Rica fue el país salvador de sus hermanos de Centro América. Y una noche, en un instante, entre los hijos del pueblo, brota una hermosa encarnación del heroísmo, admirablemente a propósito para ser eternizada en una estatua por un escultor fogoso y fuerte, por un artista magistral.

Juan Santamaría...! He oído discutir su acción...; que es vago y dudoso el personaje...; que no es de Alajuela sino de Barba...; que era feo, con el pelo erizado, que era un hombre vulgar...; truenos de Dios! Si no hubiera existido sería un sagrado símbolo para la noble Patria costarricense! Del estúpido Eróstrato

se sabe que existió,—incendiario brutal y desatentado,—después de tantos siglos que han pasado sobre su memoria. Ayer no más realizó su triunfo Juan Santamaría y ya habría que discutir su existencia?

Nazca en Barba o en Alajuela o en San José, lo que brilla es su frente de héroe ya resplandeciente en una lírica y espléndida apoteosis. La pobre madrecita, hija del pueblo como él, y a quien se le dió pensión escasa aunque aliviadora, diría cómo era su hijo Juan Santamaría, "el gallego", "el erizo", el pobrecito que ahora tiene un pedestal de granito para su estatua y una gloria de luz inmortal para su nombre.

Se ha comparado a Juan Santamaría con Ricaurte. Ambos son de sangre heroica y en la sublime democracia de la gloria, pasan juntos bajo el mismo arco de palmas, ceñidos con los mismos laureles, el Capitán gallardo que voló el polvorín y el soldado atrevido que prendió fuego al Mesón.

Cuando llegaron a Rivas los militares de Costa Rica, el 8 de abril del año 56, iba en las filas el hijo de Alajuela, camino de la muerte, con su fusil de chispa, sin advertir que sobre su cabeza desplegaba sus grandes alas, la diosa soberbia que haría resonar el nombre humilde, al eco augusto de su bocina de oro. Ibase a arrear del suelo de Centro América al bizarro aventurero y sus cazadores yankees; Ibase a combatir con ellos y con los nicaragüenses que se unían a los invasores de Guillermo Walker. Así era la campaña de nobilísima! Así caminaban los batallones costarricenses, a ayudar al hermano a echar de su casa al filibustero.

RUBÉN DARÍO.

ARENA

Del TAJO DEL VIRILLA por metros cúbicos, en San José y Heredia puesta a domicilio

OFRECE

La Gran Fábrica de Mosaicos

— DE —

Adela v. de Jiménez

Apatado 343

Teléfono 278

JABONERIA

DE Jesús M. Castro V.

Jabones de primera calidad

Teléfono 100. Plaza Víquez. San José

Un Perfume Sin Rival
para Personas de Gusto.

Perfume

"Mary Garden"

RIGAUD

8, Rue Vivienne, PARIS

De venta en todas las Perfumerías.

Fallecimiento, funerales y entierro del señor

Nació el 18 de abril de 1861.
Falleció el 10 de abril de 1924.

Fe de bautismo

Número 226.—En la ciudad de San José, a veintiocho de abril de mil ochocientos sesenta y uno. Yo el presbítero don Nereo Bonilla, Cura Interino de esta Parroquia bauticé solemnemente, puse Oleo y Crisma a Rafael Anselmo José que nació el diez y seis del presente mes. Es hijo legítimo del señor Licenciado don Demetrio Yglesias y la señora doña Eudoxia Castro. Abuelos paternos los señores don Joaquín Yglesias y doña Petronila Llorente. Abuelos maternos los señores doctor don José María Castro y doña Pacífica Fernández.

Padrino don Francisco María Yglesias.
Y para que conste firmo.

(f) N. BONILLA

Asumió la Presidencia el 8 de mayo de 1894
Entregó el Poder el 8 de mayo de 1902

Fe de matrimonio

Número 1.—Parroquia del Carmen de San José, a siete de enero de mil ochocientos noventa y tres. El Ilustrísimo y Reverendísimo Dr. don Bernardo Augusto Thiel, Obispo de Costa Rica, previa la información de libertad de estado, dispensadas las tres amonestaciones prevenidas por el Santo Concilio de Trento y no resultando impedimento alguno canónico y constando que tampoco existe según el Código Civil, en cuanto concuerda con la Legislación Canónica, desposó in facie Ecclesiae a las ocho y media de la noche en la Santa Iglesia Catedral al señor don Rafael Anselmo Yglesias, soltero, empleado público, mayor de treinta y dos años, y feligrés de esta Parroquia, hijo legítimo del señor don Demetrio Yglesias y la señora doña Eudoxia Castro, con la señorita Manuela Rodríguez, hija legítima del señor Licdo. don José Joaquín Rodríguez y la señora doña Luisa Alvarado de Rodríguez, soltera, mayor de veinte años, de oficios domésticos y de esta Feligresía, siendo testigos el Licdo. don José Joaquín Rodríguez y el señor don Demetrio Yglesias. Fueron velados en la Iglesia del Carmen, el día ocho del mismo mes a las seis de la mañana por el señor Presbítero Canónico Dr. don Carlos María Ulloa.

Y para que conste firmamos en San José en la fecha de hoy, ocho de enero de mil ochocientos noventa y tres.

(f) BERNARDO AUGUSTO
Obispo de Costa Rica.

(f) JOSE C. CALDERON (f) CARLOS M. ULLOA.
Cura. Canónico.



DON RAFAEL YGLESIAS CASTRO

Biografía del señor ex-Presidente don Rafael Yglesias Castro

Mace apenas un año es caso que la Patria se sintió hondamente conmovida con el fallecimiento de uno de sus más plectaros hijos: el Licdo. don Ascensión Esquivel; y hoy ve con profundo sentimiento desaparecer otro de los hombres que desde la más alta Magistratura del Estado impulsó todos los ramos de la Administración Pública, lo que hace que su nombre perdure en las páginas de la Historia Patria como uno de los más progresistas gobernantes que ha tenido Costa Rica.

En la alborada de ayer, rodeado de las atenciones y cariños de los suyos, falleció en esta capital el ex-Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro, quien rigió los destinos de la República desde el 8 de mayo de 1894 al 8 de mayo de 1902.

Nacimiento

Nació el Sr. Yglesias Castro en esta capital el día 18 de Abril de 1861, siendo su padre el muy honorable caballero don Demetrio Yglesias Llorente, ex-Presidente de la República, y doña Eudoxia Castro Fernández, hija y sobrina respectivamente del Ex-Presidente Dr. don José María Castro, y del General don Próspero Fernández.

Por ambos lados perteneció, pues, el señor Yglesias a una de las familias más honorables de la República.

Cumpliría el 18 de los corrientes el Sr. Yglesias 63 años, dedicados en su mayor parte al servicio de la Patria no solamente en el desempeño del elevado cargo de la Presidencia de la

República, sino también en otros diferentes puestos en donde ha sabido dar brillo a su nombre.

Estudios

Durante los primeros años se distinguió por su dedicación a los estudios, aprendiendo al lado de su señor padre las primeras nociones de la enseñanza que completó después en las escuelas públicas de esta capital.

Contaba el joven Yglesias 14 años cuando ingresó al Instituto Nacional, pasando luego a la Escuela de Derecho en donde hizo varios cursos hasta completarlos con la pasantía; pero jamás ejerció esta profesión pues su espíritu emprendedor le llevó a otros campos en donde concentró todas sus energías y actividades.

Aun cuando dedicaba toda su atención a las diferentes empresas de su propiedad, no por eso dejaba de interesarse por todos los problemas políticos del país.

El hombre de hogar

El 7 de enero de 1893 contrajo matrimonio el Sr. Yglesias con la virtuosa señorita Manuelita Rodríguez hija del ex-Presidente de la República Licdo. don José Joaquín Rodríguez. En su hogar han crecido nueve hijos: Luisita, (hoy señora del H. Sr. Conde don Francisco de Tattenbach,) Eudoxia, Bernardo, casado con doña Clara Booker), Margarita, (hoy señora de don Guillermo Esquivel Sáenz,) María de los Angeles, Manuel, José María, Rafael, Eduardo y Miguel.

Hombre de una rectitud inquebrantable, el Sr. Yglesias

vió en la esmerada educación de sus hijos la mejor herencia que podría dejarles, y con gran empeño logró formar de todos ellos magníficos elementos de la sociedad.

Iniciación en la vida política

El nombre de don Rafael Yglesias aparece en la Historia de Costa Rica por primera vez en el año 1889, cuando se inició la campaña política de aquel año en que figuran como candidatos a la Presidencia de la República el Lic. don Ascensión Esquivel y el Lic. don José Joaquín Rodríguez. La palabra fluida del señor Yglesias y su despedido talento atrajeron al Lic. Rodríguez una de las más grandes simpatías en la lucha política. El 7 de noviembre de ese mismo año, cuando el pueblo que creía ver burlados sus derechos se levantó en armas, fue el señor Yglesias uno de los jefes principales de ese movimiento, logrando así darle el triunfo al Lic. Rodríguez.

En este año principió la verdadera vida política del señor Yglesias.

El Lic. don José Joaquín Rodríguez le confió el cargo de Ministro de la Guerra y desde este alto puesto el señor Yglesias dió a conocer su energía y su talento.

La lucha política del 93

La lucha política de 1893 se inició bastante encarnizada, pero se logró formar una fusión de los bandos liberales que adoptaron la candidatura única del Lic. don Manuel de Jesús Jiménez. Tan sólo una fracción se separó de este conjunto bajo la jefatura de don Félix A. Montero. La Unión Católica proclamó candidato

a don José Gregorio Trejos que fué designado en una junta de clérigos sin intervención alguna del elemento seglar. Formados estos tres partidos políticos surgió una cuarta agrupación con el nombre de partido civil, compuesta de un corto número de individuos que sin candidato aparente trabajaban por don Rafael Yglesias, Ministro de la Guerra de Rodríguez. (Cartilla histórica de Fernández Guardia).

Administraciones de Yglesias 1894-1902

Don Rafael Yglesias fué proclamado Presidente de la República y entró a ejercer la Suprema Magistratura el 8 de mayo de 1894. Sus administraciones se destacan por el impulso que dió a todos los ramos de la Administración Pública; fomentó la agricultura abriendo caminos y carreteras, efectuó el sanamiento de Puerto Limón construyendo el tajarar y dando ventajosos contratos a la United Fruit Company para el establecimiento de dicha Compañía, seguro de que con esto fomentaba la agricultura en aquella región, y a su iniciativa se debe el Ferrocarril al Pacífico que es hoy una de las principales arterias comerciales de la República, habilitando por medio de esta vía una de las regiones más ricas del litoral del Pacífico. Fundó y mantuvo el talón de oro, terminó el Teatro Nacional, obra iniciada por su antecesor Sr. Rodríguez, fundó para casas de corrección de menores los edificios que actualmente ocupa el Liceo de Costa Rica, celebró tratados de paz y amistad con las demás Repúblicas de Centro América y algunas potencias europeas. Estableció la Facultad de Medicina, cirugía y farmacia; llevó a cabo la cons-

trucción de numerosos puentes y prestó toda su atención a las artes, industrias y comercio.

Por todas partes de la República puede encontrarse la obra de progreso de las administraciones de Yglesias, pues no hay pueblo que no recibiera su atención no solamente en lo moral sino también en lo material porque al lado de su preocupación por el grandecimiento material de la República ponía su esfuerzo en bien de la moralidad de sus gobernados, haciendo cumplir con todo rigor las leyes existentes para este fin y emitiendo durante su periodo de gobierno otras no menos sabias.

Es difícil en un marco estrecho de periodo hacer un resumen de las numerosas obras llevadas a cabo por el señor Yglesias, pero si estamos seguros de que durante los últimos años no ha habido administración pública que llevara a feliz término tanta obra de provecho para la Nación como las realizadas por él.

Oposición a su Gobierno

Ninguna Administración ha sido tan combatida como la del señor Yglesias. Durante sus dos periodos de mando además de atender a las necesidades y exigencias de la República y a las

obras que emprendía, hubo de combatir a sus enemigos que con frecuencia le armaban revueltas sediciosas.

El 15 de setiembre de 1894 fue víctima de un atentado criminal al regresar de la revista militar de la Sabana; el 25 de febrero de 1899 hubo de luchar con el movimiento revolucionario que estalló en aquella fecha preparado por el Partido Republicano y el 3 de mayo de 1902, cuando ya estaba próximo a retirarse del Poder, hubo de sofocar con energía el levantamiento del Cuartel Principal y de la Camandancia de Plaza.

Además de los movimientos principales mantuvo la campaña del 98 contra la vecina República de Nicaragua, levantando un ejército de más de veinte mil hombres que equipó y llevó a la frontera del Norte.

Una fuerte oposición del elemento de más valía del país en el año de 1901, ocasionó el paso político de aquel entonces conocido con el nombre de la "Tran-sacción" y que llevó a la Presidencia de la República al Lic. don Ascensión Esquivel.

Entre sus conciudadanos

Alejado de la presidencia de la República, el Sr. Yglesias hubo de retirarse de la vida agitada de la política dedicando sus energías a

ANTONIO HOUED

Contratista constructor

(30 años de práctica)

Con magnificas referencias se hace cargo de toda clase de construcción

APARTADO 470

San José

Cemento - - Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza.

Por partidas descuento conveniente.

COMPAÑIA COMERCIAL DE COSTA RICA

Oficina;—Calle Alfredo Volio No. 18.

APARTADO 1048.

TELÉFONO 1012.

ex-Presidente don Rafael Yglesias Castro

Los trabajos agrícolas e industriales en su finca el "Coyolar" en la región de Orotina. Impulsó grandemente la industria maderera de este litoral para lo cual hizo venir del exterior las mejores maquinarias.

Ocho años permaneció el Sr. Yglesias alejado de la política activa hasta el año de 1909 en que, un gran número de ciudadanos, le proclaman de nuevo para la presidencia de la República.

Dos luchas políticas 1909 y 1913

En el año 1909 el Partido Civil creyó oportuno trabajar en pro del señor Yglesias en contra de la candidatura del Licdo. don Ricardo Jiménez. El señor Yglesias fue derrotado y volvió a la vida del trabajo. En el año de 1913 de nuevo el señor Yglesias lanzó su candidatura para combatir las del Lic. don Máximo Fernández y Dr. don Carlos Durán. Hechos de todos conocidos dieron el triunfo al Lic. don Alfredo González Flores, volviendo el señor Yglesias a su vida privada.

En el Ferrocarril al Pacífico

La Junta de Administración del Ferrocarril al Pacífico, en el justo deseo de que una persona encariñada con esta empresa le diera impulso, nombró al Sr. Yglesias para Administrador General, cargo que ha venido desempeñando desde hace varios años. Su labor en esta empresa ha sido de grandes méritos; hizo venir gran cantidad de material rodante, puso la línea férrea en buenas condiciones e impulsó todo lo relacionado con la buena marcha de la empresa.

Su labor en la Beneficencia

El nombre del Sr. Yglesias se encuentra íntimamente ligado a la beneficencia. Durante sus Administraciones se dió preferencia a este ramo de la Administración Pública. El Hospital de Limón, el de Liberia, el de Puntarenas, España, San Ramón y Grecia fueron especialmente atendidos. El Hospicio de Huérfanos de esta capital y el Hospital de San Juan de Dios tienen valiosas construcciones hechas durante su Gobierno.

La mendicidad fue reglamentada y dictó las más sabias leyes para combatir la infancia delincuente.

Funerales y entierro

Después de varios días de grave dolencia, a las 5 y 10 minutos de ayer falleció en la quinta "Los Yoses" de doña Teresa Alvarado de Dent, el ilustre señor ex-Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro, de cuyo estado de gravedad habíamos dado cuenta en días pasados.

Los médicos de cabecera doctores Rojas y Rodríguez creyeron necesario un cambio de residencia, y hacia pocos días que el estimable paciente había sido trasladado de la casa de habitación de su señora madre política doña Luisa Alvarado de Rodríguez a la quinta citada.

Los últimos días del ex-Presidente

Lleno de vitalidad, aunque bastante enfermo, el señor Yglesias no quiso desatender el cargo que se le había confiado en la Administración del Ferrocarril al Pacífico, y después de la última gravedad que le aquejó en los primeros días de este año, al dejar la cama visitó en diferentes oportunidades su oficina, dictando las disposiciones del caso para la buena marcha de la empresa.

Los días lunes y martes, no se experimentó ningún cambio favorable en la salud del paciente, y, aunque los médicos veían un fin próximo, agotaban los esfuerzos de la ciencia para rescatarle de la muerte.

El miércoles al medio día la salud del señor Yglesias se agravó, y desde ese momento los médicos y familiares perdieron la esperanza de salvarle; pero la vitalidad del señor Yglesias, parecía resistir los embates de la dolencia y con una energía poco común mantenía levantado su espíritu decaído por la gravedad.

A las 10 y media de la noche el paciente entró en un período álgido de gravedad. A su alrededor se reunieron sus hijos, su esposa y hermanos. En las horas de la madrugada la dolencia pareció agravarse y el señor Yglesias entró en agonía hasta las 5 y 10 minutos de la madrugada en que expiró.

En esta capital

Poco después la noticia fue transmitida telefónicamente a esta capital. A las 6 y media de la mañana los silvatos de los talleres y locomotoras del Ferrocarril al Pacífico anunciaban la triste noticia del fallecimiento del ilustre ex-Presidente de la República.

to del ilustre ex-Presidente de la República.

Los restos mortales

Los restos del señor Yglesias fueron colocados en una valiosa caja y permanecieron durante el día en la finca "Los Yoses" donde afluyó una numerosa concurrencia de todas categorías sociales para testificar su pesar a la señora viuda, hijos y hermanos del extinto.

A las cuatro de la tarde fueron trasladados a la Metropolitana para la celebración del funeral y desfile hacia el Cementerio General.

La Secretaría de Guerra

La Secretaría de Guerra dictó ayer en las primeras horas del día la orden general para tributar al Sr. ex-Presidente fallecido los honores militares correspondientes, ordenando la asistencia de una compañía al desfile hacia el Cementerio General.

La Secretaría de Gobernación

El Sr. Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación hizo circular por medio de la Oficina de Agencias y Comisiones de don Ernesto Ortiz la invitación siguiente para los funerales y entierro.

El Secretario de Estado en el Despacho de Seguridad Pública, Encargado del de Gobernación y Policía, tiene la pena de participar a Ud. el sensible fallecimiento del ilustre ex-Presidente de la República don Rafael Yglesias Castro ocurrido hoy, y en nombre del Poder Ejecutivo tiene la honra de invitarle a las exequias que se verificarán en la Iglesia Metropolitana a las 4.30 p. m. y a formar parte del cortejo que conducirá los restos al Cementerio General.

San José, 10 de abril de 1924.

La familia doliente

La familia doliente dispuso que el funeral y entierro del señor Yglesias se efectuara en la tarde del día de ayer. Para el caso circuló la siguiente esquela:

Rafael Yglesias Castro ha muerto. Su esposa, su señora madre, hermanos y demás familia, al participarlo a Ud. le

ruegan se sirva asistir a los funerales que se verificarán hoy a las 4.30 p. m. en la Santa Iglesia Metropolitana, de don de saldrá el cortejo para el Cementerio General.

San José, Abril 10 de 1924.

El Consejo Administrativo

Al medio día de ayer el Consejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico, por medio de la Agencia Mora Poveda, hizo circular la esquela siguiente:

El Consejo Administrativo del Ferrocarril al Pacífico tiene la pena de comunicar a Ud. el fallecimiento del Administrador General de la Empresa, y ex-Presidente de la República: Don Rafael Yglesias Castro le ruega asistir a los funerales que se verificarán hoy a las 4 p. m. en la Santa Iglesia Metropolitana, de donde saldrá a continuación el cortejo fúnebre para el Cementerio General.

San José, 10 de abril de 1924.

En la Metropolitana

Poco antes de las cuatro de la tarde, con una concurrencia bastante numerosa, los restos llegaron a la Metropolitana en donde se encontraba ya reunida una compacta multitud formada por gentes de todas las categorías sociales.

En el centro de la nave principal fue colocada la caja mortuoria sobre una mesa artística, rodeada de candelabros, pebeteros y coronas.

El Elemento Oficial

Tuvimos oportunidad de ver durante el acto al Presidente de la República don Julio A. Costa, al señor Secretario de Educación Pública, Encargado del Despacho de Relaciones Exteriores don Miguel Obregón, al señor Secretario de Fomento don Narciso Blanco, al señor Secretario de Hacienda y Comercio don Tomás Soley Güell, y a varios elementos más de los Supremos Poderes.

El Cuerpo Diplomático

Por invitación del Gobierno, asistió también la mayoría de los miembros del Cuerpo Diplomático, tales como el Excmo. Sr. Ministro de los Estados Unidos, Excmo. Sr. Ministro de México, Excmo. Sr. Ministro de la República Argentina, Excmo. Sr. Ministro de Cuba, Excmo. Sr. Ministro de Italia, Excmo. Sr. Ministro de Chile, Excmo. Sr. Ministro

de España, Sr. Encargado de Negocios de Alemania, etc.

También anotamos la presencia de varios miembros del Cuerpo Consular.

El funeral

Fueron cantadas las Vigilias de Difuntos después de las cuales se ofició un solemne responso.

El desfile

A las cuatro y media de la tarde, se inició el desfile hacia el Cementerio presidido por los hijos y hermanos del extinto, seguidos de numerosísima concurrencia.

Las coronas

La carroza fúnebre y 10 lan deaux q' cerraban el desfile condujeron las ofrendas florales enviadas a la memoria del Sr. ex-Presidente, cuya lista nos es imposible dar en esta edición debido a la falta de espacio y que ofrecemos para la próxima.

Nuestro pésame

Al consignar esta sensible y dolorosa noticia que tanto afecta a la República, enviamos nuestro pésame a su viuda doña Manuelita Rodríguez v. de Yglesias, a sus hijos el H. señor Conde don Francisco de Tattenbach, su señora esposa la Condesa de Tattenbach, señorita Eudoxia, don Bernardo Yglesias y su señora esposa doña Clara Booker, don Guillermo Esquivel y doña Margarita de Esquivel, señorita María de los Angeles Yglesias, don Manuel, don José María, don Rafael, don Eduardo y

Ecos del incendio

A propósito del monto de los seguros que había en la manzana destruida por el último incendio, hemos sido informados por persona que está bien enterada, de que una importante tienda de las quemadas y que tiene una fuerte suma de dólares por su póliza de seguro, registrada en el país, además tiene otra póliza en una compañía inglesa por valor de 5000 libras o sean \$ 25000, dicha póliza no aparece registrada.

don Miguel Yglesias Rodríguez, a su señora madre política doña Luisa Alvarado v. de Rodríguez, a su señora madre doña Eudoxia Castro v. de Yglesias, a sus hermanos doña Ester Bonilla v. de Yglesias y familia, don Carlos Yglesias, señora y familia, don Ricardo Yglesias, señora y familia, doña María Yglesias v. de Chaverri y familia, don Santiago Fernández, señora y familia, don Gerardo Lara Avellán, señora y familia, don Walter J. Ford, señora y familia, don Walter J. Goebel, señora y familia, don Felipe Gallegos, señora y familia, a sus hermanos políticos doctor don Mariano Rodríguez, señora y familia, doctor don Ricardo Kriebel, señora y familia, Lic. don Antonio Vargas y señora, don José Joaquín y don Eduardo Rodríguez, el que hacemos extensivo al resto de la familia doliente.

Los discursos

Antes de despedirse el cortejo en el atrio de la Metropolitana ocuparon la tribuna, como Delegado del Poder Ejecutivo, el Lic. don Alejandro Aguilar Machado, y el doctor don Francisco Cordero en representación del Congreso Constitucional. Sentimos verdaderamente por la falta de espacio no dar cabida en esta edición a los discursos pronunciados por estos caballeros.

El Duelo de la Patria

Al comenzar el desfile la Banda Militar ejecutó con sentimiento el Duelo de la Patria, cuyas notas siempre impresionantes llevaron en esta oportunidad un tinte de verdadero dolor.

La caja mortuoria

La caja mortuoria fue conducida en el desfile en una cuna tras la carroza fúnebre llevando los listones los señores Secretarios de Estado.

Pésames

La familia doliente ha recibido numerosos telegramas de todas partes de la República como testimonio de pesar. Al resto de Centro América la noticia fué comunicada ayer en la mañana por medio del telégrafo.

Juan R. Acuña C.
ELECTRICISTA
Y
MONTADOR
TALLER:
Detrás de La Dolorosa
TELÉFONO 688

C A C A O

Q. H.

EL PREFERIDO DE TODOS

GARANTIZADO PURO

Pídalo en todas partes
DE VENTA

en todos los establecimientos

DIRECCION FABRICA
50 varas al Este de la botica
la Dolorosa



CERVECERIA

La Navarra

Pida usted en todas las cantinas
la famosa Cerveza Superior

La Navarra

Analizada por el Departamento
de Sanidad. Magníficos resultados

SANA - NUTRITIVA

**Dr. Alejandro
Montero S.**

Médico Cirujano

Oficina:

Frente a la Segunda Sección
de Policía.

Despacha:

de 2 a 5 p. m.

— Teléfono No. 378 —

DIVULGACIONES FILOLOGICAS

El título de Don

El título de Don, tan generalizado y explotado entre nosotros, es una abreviación de la voz latina "Dóminus", que significa Señor, y como suele generalmente usarse precedida de este último vocablo, resulta de una completa redundancia, tan sólo conocida y practicada en nuestro idioma. Derivándose el Don Castellano del latino Señor, la consecuencia es unir dos Señores para titular una misma persona: Señor sobre Señor, que es un exceso de señorío para encabezar gran número de nombres de nuestros coetáneos.

Han demostrado plenamente las investigaciones modernas que el título de Don no fue usado en España hasta el siglo X. Por lo tanto es un anacronismo histórico dar este título como se hace en algunas crónicas y libros de Historia, al Rey Rodrigo, último Monarca de la dinastía visigoda que reinó en el VIII, y a otros personajes contemporáneos o algo posteriores, como el conde Julián, gobernador de Ceuta; el Obispo Opas y Pelayo, su glorioso iniciador de la Reconquista.

El Rey Rodrigo y los demás Monarcas sus antecesores no llevaron el título de Don, sino el de Flavio, a imitación de los Emperadores romanos Julián, Opas y Pelayo tampoco lo usaron, debiéndose notar como circunstancia especial, en cuanto al primero, la de que no era español, sino berberisco (como está probado por recientes estudios), y por lo tanto, muy impropriadamente hubiera podido acompañar su nombre de un título de procedencia latina.

En sus orígenes, el Don se aplicó solamente a Dios y a los Santos, como título de alta veneración y respeto. El famoso Gonzalo de Barceo empieza su *Vida de Santo Domingo de Silos* con estas palabras: "En el nombre del Padre, que hizo toda cosa,—et de Don Jhesucristo, hijo de la Gloriosa." En otros versos (30, 249, 252...) del mismo poema se reitera su uso, antepuesto al nombre de Cristo. En el 30 leemos: "Nuestro Señor Don Christo, tan alta potestad" La *Vida de Santa Oria* nos ofrece nuevos ejemplos: "Cecilia una martir preciosa,—Que de Don Jhesu Christo quiso ser esposa." Donna Oria la reclusa, de Dios mucho amada."

El mismo poeta lo adjudicó a nuestro progenitor Adán en sus poemas titulados *Introducción de los Milagros de Nuestra Señora y Vida de San Millan*. Los versos son los siguientes: "El fruto de los árboles era dulce y sabroso—Si Don Adam oyese de tal fruto comido" "Belzebub el que ovo a Don Adam decebido."

Lo usaron después los Pontífices, escribiéndolo Dom. Según un ilustre historiador, adoptaron esta forma abreviada por humildad, reservándose a Dios el apelativo entero.

Desde el siglo XII fue usado por los Reyes e individuos de la familia real. En el *Proemio del Marqués de Santillana al Condestable de Portugal*, se titulan con el Don a los Reyes, Principes e Infantes. Lo mismo se hizo con anterioridad en el *Poema del Cid*, en los *Romances Viejos* y en otras obras que nacieron a la publicidad en aquellos tiempos.

Podemos recordar, entre otras muchas, algunas cartas públicas de donación y otorgadas por los Reyes Alfonso X, Sancho IV, Fernando IV y

Alfonso XI a favor de conventos o monasterios encabezados con los nombres reales, precedidos del vocablo Don, en esta forma: "Sepan cuantos esta carta vieren cómo yo, Don Alfonso, por la Gracia de Dios Rey de Castilla, de León..."

Disfrutaron con los Reyes y personajes de la realeza del monopolio del Don los obispos, abades y altas dignidades civiles y militares. Hemos visto cartas o escrituras públicas de los siglos XIII, XIV y principios del XV, en las que se mencionan a numerosos obispos, priores y abades, comandadores, merinos y adelantados, todos ellos previstos del consabido Don, y de esta guisa hemos conocido a un Don Pedro, abbat de Onna; a un Don Mrael, merino mayor de Castilla; a Doña María Alvarez de Ayala, priora del monasterio de Santo Domingo el Real de Toledo, etcétera, etc.

Hacia el siglo XIV fue adjudicado a los dioses del Olimpo pagano y a algunas personificaciones alegóricas. El insigne Juan Ruiz, arcipreste de Hita, nos habla, en su famoso *Libro de Buen Amor* de Don Júpiter, de Doña Venus, "de la pelea que Arcipreste hubo con Don Amor", "de la pelea que hubo Don Carnal con Doña Cuaresma"... En la misma obra se leen las siguientes estrofas: en el verso 101, "Pidieron (las ranas) rey a don Júpiter, como lo solían pedir, - Don Júpiter con saña hobola de oír—; en el 583, "Fuime a Doña Venus, que le lavase mensaje—; en el 585; "Señora Doña Venus, mujer de Don Amor".

En el siglo XV el uso del Don era aún tan limitado, que podía concederse como alta y especial merced y honra. Entre las otorgadas a Colón al regresar triunfante y glorioso de su primer viaje al Nuevo Mundo, se cuenta de aquel título. Igualmente fué concedido como premio a Diego Fernández de Córdoba, alcaide de los Donceles, por haber hecho prisionero al Rey de Granada, Boadil el Chico, en el sitio de Lucena.

En el siglo XVI fué ensanchado su radio de acción, pero sin llegar al abuso. En esta época se permitió, como especial gracia y distinción a los

notarios públicos que estuvieran en posesión de nobleza.

Fué en siglo XVII cuando se rompieron los cauces de toda moderación y de toda prudencia, teniendo que sufrir el desdichado violento asalto de una ralea de innombrados advenedizos y pretenciosos, que pudieron vestirse de prestado, olvidando el desconocido adagio de la mona con vestido de seda.

El gran D. Francisco de Quevedo disparó los tiros de sus sátiras contra los que habían ultrajado y macillado la pureza del Don. En sus *Premáticas y aranceles generales* se lee este sabroso dardo: "Itm, habiendo advertido la multitud de dones que hay en nuestros reinos y repúblicas, y considerando el cáncer pernicioso que es, y se va extendiendo, pues hasta el aire ha venido a tenerlo, y llamarse don aire, mandamos ha recoger los dones, dando término de tres días después de la notificación a todos los oficiales para que se arrepienten de haberle tenido." Igualmente condenaciones se repiten en su *Premáticas del tiempo*. Y en las *Cosas más corrientes en Madrid y más usua*, escribe: "Dones más hurfanos que niño exposito."

Nos cuenta también el insuperable satírico haber visto a galeotes remendando en las galeras, que hacían ostentación y alarde del repetido título.

El Rey Don Felipe V, de esclarecida y feliz memoria, a fin de cortar el espléndido uso del cognombre que historiamos antes, tan orondo y entones tan desventurado; dictó disposiciones encaminadas a señalar detalladamente las personas que podían usarlo. Pero tan sabia y prudente medida alcanzó mínima eficacia y resultados en la práctica y el abuso continuó desbordado y formidable.

Y así hemos llegado a los tiempos actuales, es que no hay ningún ciudadano español que no tenga su nombre acompañado del inevitable Don por lo menos en padrones y registros. De este modo, un título que empezó expresión de altísima jerarquía dignidad y honor, ha venido perdiendo su naturaleza y significación, hasta llegar tan a menos, que hoy es patrimonio de cualquiera.

J. D'ATANY

¿Agobiada Con Una Espalda Enferma?



UNA no puede sentirse feliz ó tener amigos si está constantemente preocupada con dolor de espalda, y sintiendo agudos y certeros dolores en los lomos. Investigue que es lo que la hace sentirse tan mal y remedie el malestar. Lo más probable es que un resfrío, un esfuerzo extraordinario, falta de sueño ó hábitos irregulares han detenido la acción de sus riñones y esa es la razón porque usted siente esos cortantes dolores.

Preste atención a estas primeras manifestaciones y ayude a sus riñones con *Pildoras de Foster* antes que reumatismo, ácido úrico, hidropesía ó malestares más serios se desarrollen.

No haga experimentos con remedios nuevos y no probados, sino que procure las *Pildoras de Foster*, el remedio que ha tenido éxito por toda una generación.

PILDORAS DE FOSTER PARA LOS RIÑONES
Siempre Imitadas! Imitca Igualada!
De venta en todas las Boticas

SI A las Familias

- Ud. tiene que dar agradecimiento por pésames que haya recibido.
- Ud. tiene que invitar a un entierro.
- Ud. tiene que invitar para una misa de cabo de año o novenario.

Ocupe el **Diario del Comercio**, en donde se le publicará en forma de tarjeta. Y le garantizamos que será vista por infinidad de personas, porque nuestro Diario va a todos los hogares.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

Teatro Moderno
Viernes 11 de Abril
A las 7 p. m.
Su noche de noches
por **Marie Prevost**
A las 8 y 30.
ÚLTIMA VEZ Hombre de armas tomar
Magistralmente interpretada por **Hoot Gibson**

Imprenta Minerva
Agente en Alajuela
Belisario Gonzalez

Morrhuel Creosotado
De CHAPOTEAUT
Contiene los principios activos de la creosota de haya, asociados al Morrhuol; poderoso microbicida, constituye el remedio más eficaz que se conoce contra Bronquitis, Catarros rebeldes, Tisis laríngea, Consunción, Enfermedades del pecho en segundo y tercer grado.
En todas las Farmacias.

UNITED FRUIT CO.
Servicio de Vapores
Principiando con el vapor CALAMARES que llegará a Puerto Limón el día 3 de abril próximo, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA harán el servicio regular entre Nueva York y Puerto Limón; llegando los días Jueves en la mañana, y zarpando los días sábado en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso, dichos vapores harán escala en Habana y Cristóbal.
Los vapores LA PLAYA, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Boston y Limón haciendo escala en Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los días jueves en la mañana y zarpando directamente para Boston, los domingos en la mañana.
Los vapores CORONADO, BAYANO y CAMITO de la Elders y Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán los viernes en la tarde vía Cristóbal y Kingston para Bristol, Inglaterra.
Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José y a los señores Sasso y Pirie Suss, Sub agentes en San José.
G. P. Chittenden
Administrador
San José, Marzo 28 de 1924

Dr. HERDOCIA
MEDICO Y CIRUJANO
de la Facultad de Medicina de Paris
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta
HORAS DE CONSULTA:
De 10 a 11 30 y de 2 a 4
Contiguo al Teatro Variedades

Estaba lleno de llagas— No dormía— ¡Quo días tan armagos!
Dice un Famoso Director de Cine.
El Sr. Acosta Spino, Productor y Director de escenas en la Virgule Film Studio, de Ponce Puerto Rico, hizo hace poco las siguientes importantes declaraciones: "La erupción cubría todo mi cuerpo, y me obligó a dejar mi trabajo. Creo que me trataron con centenares de medicinas, pero Lavol ha sido el maravilloso remedio que me ha restaurado la salud."
Este caballero español, muy conocido en el mundo cinematográfico, se muestra dispuesto a dar su testimonio de lo que ha efectuado Lavol, el líquido calmante y poderoso para las enfermedades de la piel, con el objeto de que todos los enfermos de la América Latina conozcan los resultados de esta maravillosa preparación.
Si Ud. nunca ha probado Lavol para los tormentos del eczema, las costras duras, las gliceras supurantes, las erupciones con comezón compre desde luego un frasco en la farmacia y boy en la noche aplíquese este líquido a la piel.
Se vende en todas las Farmacias
El Líquido LAVOL Maravilloso

INDUSTRIA FRANCESA
Vestidos a la medida
por abonos semanales de \$ 1.75, \$ 2.00, \$ 2.75 y \$ 3.75
Se puede obtener el vestido desde el primer abono
Pida prospectos

De nuestros corresponsales

Detalles del crimen del sábado en el Rosario de Desemparados

Como otros días en la narración de este crimen han abultado la realidad de los sucesos, nosotros nos permitimos dar una información lo más exacta posible.

¿Quién es el protagonista?

Un joven de buenas costumbres y muy querido en el vecindario por su carácter afable y apacible, es el Gerardo Chacón Rojas, quien a la sazón ejercía las funciones de Agente Principal de Policía del distrito de San Gabriel de Aserri, en donde la noche del sábado se celebraba un rezo en casa de un señor Correla.

Principian los motivos del crimen

El mencionado Agente de Policía encontrábase en la casa del rezo celando el orden, y su mala suerte hizo que el Juez de Paz del barrio, Dimas Salazar, se embriagara y provocara algunos escándalos para que aquél tuviera que hacer salir de la casa de la reunión a Salazar, quien enardecido con el Agente de Policía avanza sobre él, cogiéndolo del cuerpo y tirándolo al suelo, pero algunos individuos intervienen y los separan. Salazar, quien se hizo de una cruzeta del Agente de Policía, salió huyendo hasta el distrito del Rosario en donde llegó a estacionarse en el establecimiento de Rafael Sotela.

La actitud del Agente de Policía

Este funcionario deseoso de capturar a su contendor lo sigue hasta encontrarlo en el indicado establecimiento. Prontamente revela su propósito de apresar a Salazar, pero éste enfurecido, le hace ver que no se dejará amarrar.

Las cosas comienzan a tomar un aspecto más grave, y el dueño del establecimiento don Rafael Sotela, hace que el policial le entregue el revólver que tenía en mano, así lo hizo éste, pero Salazar alentado cuando vió al Agente de Policía inerme, avanza sobre él y lo pone en tierra. Algunas personas logran separarlas, el policial se levanta y exige a Sotela la devuelva el revólver y una vez armado el indiciado Chacón, dispara su revólver a Salazar hiriéndolo por la espalda.

No queremos comentar la alevosía con que parece procediera de último momento el Agente de Policía, pero póngase el lector en el estado de ánimo en que podía encontrarse quien, como Chacón, se sentía vilipendiado y humillado en su persona y autoridad, por el occiso, hombre agresivo y temerario, según los informes que hemos obtenido.

Todo estriba en el poco respeto que se tiene a las autoridades. En los pueblos, sobre todo, creen ver en la policía un instrumento, to movable a todos lados.

CORRESPONSAL

Hogar venturoso

El hogar de don Tobías Sancho y de su señora esposa doña Trina de Sancho está de gala. El cielo les ha enviado una muchachita bella y graciosa como una rosa temprana. La alegría es muy justa.

La linda nena bajó del lugar en donde jugaba con los ángeles, sus hermanos, por un cordón de flores blancas que marcarán en su vida un camino de ventura sin par.

Nuestras sinceras congratulaciones para sus padres.

Invitación que agradecemos

La Comisión nombrada por el Poder Ejecutivo para organizar los funerales del Maestro Marcelino García Flamenco, Selim Arias, Francisco Jiménez y Compañeros, muertos en La Cruz y el Jobo en la revolución de 1919, tiene la honra de participar a Ud. la llegada de los restos a esta capital y le ruega asistir a los honores religiosos y escolares que se le tributarán a las 9 horas del día 12 del corriente, en el Edificio Metálico y Templo de la Música, de donde saldrá el cortejo para el Cementerio General.

9 de abril de 1924.

Se declara de asueto el día de mañana para los empleados públicos

Cartera de Gobernación
N.º 160

San José, 9 de abril de 1924

El Presidente Constitucional de la República

Considerando:

Que la comisión encargada al efecto por el Poder Ejecutivo, ha designado el día doce de los corrientes para verificar la inhumación de los restos de los maestros señores Marcelino García Flamenco y Selim Arias Durán, y de los compañeros de éstos, muertos en la jornada libertadora del Sapoá; y para tributarles los honores religiosos y escolares decretados por el Congreso Constitucional.

Que tal solemnidad tiene

una alta significación patriótica y es deber de los servidores del Estado asociarse a ese homenaje que la Nación rinde a quienes ofrendaron heroicamente sus vidas en aras de las libertades públicas, y son nobilísimo ejemplo de abnegación y de civismo.

Acuerda:

Declarar de asueto a todos los empleados del orden administrativo, el día 12 del mes en curso, con las excepciones acostumbradas con respecto a aquellos servicios que por su naturaleza no sean susceptibles de suspenderse.

Publíquese.—ACOSTA.

El Secretario de Estado encargado del Despacho de Gobernación.—AQUILES ACOSTA

Aclaración pedida

San José, 9 de abril de 1924.

Señor Director del
DIARIO DEL COMERCIO
Pte.

He visto en su diario con fecha seis del que corre una gacetilla referente a un dinero desaparecido de la panadería La Josefita, pero equivocadamente se dice la "caja" habiendo sido de la gaveta del despacho, y por un individuo ajeno a la panadería, y no un empleado de confianza como dice dicha gacetilla.

Para evitar posibles suspicacias contra el honor de mis compañeros y el mío propio, encarezco a Ud. se sirva hacer esta pequeña aclaración.

Anticipándole las gracias, soy de Ud. con toda consideración servidor atto.,

M. PEÑA G.

Lea este Diario



LOS CIGARRILLOS

Yolanda

son fabricados de tabacos Virginia y Costa Rica cuidadosamente seleccionados y debido a su calidad superior y a su sabor fijo e invariable han llegado a colocarse a la cabeza de los cigarrillos del país. ::::

Un lujo que Ud. puede darse

Personal para el control, tratamiento y prevención de la tifoidea en Tres Ríos

N.º 121

San José, 8 de abril de 1924

En vista de la recrudescencia de la epidemia de fiebre tifoidea en Tres Ríos,

El Presidente Constitucional de la República

ACUERDA:

Nombrar el siguiente personal para el control, tratamiento y prevención de la referida epidemia:

Médico del Pueblo y Jefe de Sanidad, Dr. Julio César Ovarés.

Agente Principal de policía de Higiene, don Joaquín Ulloa. Enfermera visitadora, señora Estela González.

Los gastos que el cumplimiento de este acuerdo ocasionen, serán cargados a Epidemias.

Publíquese.—ACOSTA

El Subsecretario de Estado en el Despacho de Higiene Pública.—SOLÓN NÚÑEZ

TACK HING LUNG y C.º
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

Joven golpeado

El joven don Alfredo Castro sufrió un grave accidente: le cayó encima una pared que esataban botando unos peones causándole golpes en un pie.

Llavero con llaves

En las oficinas de este Diario hay un llavero con varias llaves y llavines, el cual fué encontrado en la calle.

Con pago de este anuncio lo entregaremos a su dueño.

La Cámara

Legislativa declara su duelo con motivo de la muerte de don Rafael Yglesias Castro

A las 15 hs. bajo la presidencia del Lic. Díaz Barquero se abrió la sesión. Leída el acta anterior fue aprobada y firmada.

La Secretaría leyó un memorial del Ministerio de Seguridad Pública invitando a la Cámara a asistir a los funerales del expresidente don Rafael Yglesias Castro.

El Dr. Cordero hizo moción para que asistiera la Cámara en cuerpo y se nombrara una comisión para darle el pésame a la familia doliente y a los diputados don Santiago Fernández y don Ramón Castro.

Fuó aprobada nombrándose al señor Cordero, a don Pedro Quirós y a don Carlos Díaz. También se comisionó al Dr. Cordero para que llevara la palabra en nombre de Cámara y como homenaje de condolencia se levantó la sesión a las 16 hs.

Soltero menos

En la Pensión Italiana le será obsequiada una comida al joven don Miguel Herrero con motivo de su próximo matrimonio.

La recepción será de carácter íntimo.

Trapiche

Se vende un magnífico trapiche de tres masas para fuerza hidráulica o de vapor. Entenderse con Guillermo Garbanzo en San José

VISITE LA
Imp. Minerva



ACENTE: E. DE MEZERVILLE

TELEFONO 301

CASILLA 880

Encargue sus Trabajos
— A LA —
IMPRESA y
LITOGRAFIA

MINERVA

CASA EN VENTA
EN EL CENTRO DE SAN JOSE
Se vende buena casa esquinera de grandes dimensiones. Para más detalles entenderse con esta gerencia'

El Amacén LA POUPE
DE BEJOS M. YAMUNI
El que vende más barato y le recomienda al público y a su clientela, que no dejen de visitarlo antes de hacer sus compras.
Teléfono 544 Apartado 168

Diario del Comercio

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA:—Cualquier número de palabras a una columna 4 céntimos la palabra por cada inserción.

—Inserciones a doble columna 5 céntimos palabra.

—No menos de tres inserciones.

—PAGO ANTICIPADO.

Octavio A. Fayad acaba de recibir un gran surtido de medias para ambos sexos a precios sumamente bajos. También acaba de recibir betún SHINOLA negro y rojo y puede dárlo a los mejores precios de plaza.

Urge una botica La parte oriental de la ciudad de Cartago carece de una botica. Quienquiera que la establezca hará un brillante negocio y un bien positivo a aquella parte de la ciudad. El suscrito puede suministrar, por un módico precio, un magnífico local, recientemente construido contra temblores, de 10x10 metros, con oficina para el médico y dormitorio y servicio interior, a 300 varas de la esquina Norte del Correo, hacia el Este, calle del Comercio, casa esquina. Filadelfo Granados.—Cartago y Elmón;

SE VENDE un magnífico lote propio para construir varias casas. Tiene cloacas, cañería, aceras; es esquinero y en magnífico punto. En este Diario informará. Condiciones de pago inmejorables.

CASA PEQUEÑA.—Se necesita en punto céntrico; en buena vecindad; prefiriéndose al lado del Distrito del Carmen.—Informes en este diario

SE COMPRO barato un armario librería, pequeño, de segunda mano. Debe estar en buenas condiciones de limpieza.

LOTE EN VENTA. En esta capital y en sitio preferente se vende un hermosísimo lote para construir. Para informes entenderse con esta Administración.

QUONG TAI (HONG & CO.
(JACOBO SANCHEZ)
Importadores
y Exportadores
PUNTARENAS C. R.

Constructores Carlos Hernández y Compañía se hacen cargo de hacer y reparar casas al contado y a plazos. Dirección: 125 varas al Norte del Carmen. Almacén de muebles. Teléfono 972. Apartado 269

Lotes en Otoyá Ofrezco en venta en condiciones liberales. Entenderse con José María Zeledón. Teléfono 654. Apartado 56.

Se alquila una casa de maderita pequeña esquinera situada en la plaza de San Francisco de la Sabana. Para informes en la calle 8ª. Norte, Paso de la Vaca, N.º 333.

CACAO EN GRANO. Depósito permanente y de buena calidad. En seguida de la tienda de los Savia Calle del Tranvía al Pacífico

FINCA DE BANANOS en producción, de 110 hectáreas sembrada en montaña virgen, con semilla y terrenos para aumentar cultivo, casa y tranvía, frente al Ferrocarril. Por ausentarse su dueño se vende en magníficas condiciones de pago. Diríjase a este Diario a Finquero.

SEIS CASAS en punto céntrico, con servicio sanitario a la europea, bien construidas contra temblores, se venden. Tienen diferentes precios. Si Ud necesita una, pida informes a Agencia General de Anuncios de este Diario.

MINERVA

Stable at Otoyá

Riding horses

Cars for transport

Wagon for demanagla

Couches at any time

Caballos para paseos

o jornadas al volcán

Coches a toda hora

Carretones para transportes

Vagón para traslado de muebles

Pida a la Caballeriza del Barrio Otoyá.—Telef. 654
JOSE MARIA ZELEDON

LOTE EN PATRIA

SE VENDE EL No. 6

DE LA PRIMERA CONCESION

Inmejorable inversión de capital

Entenderse en esta Administración con

Jorge de Mezerville

VALDA

UNA PASTILLA VALDA EN LA BOCA

ES UNA GARANTIA DE PRESERVACION

de las afecciones de la Garganta, Corizas, Ronqueras, Resfriados, Bronquitis, etc.

ES LA DESAPARICION INSTANTANEA

de la sofocación, accesos de Asma, etc.

ES LA RAPIDA CURACION

de todas las enfermedades del pecho

ADVERTENCIA IMPORTANTISIMA

PEDIR, EXIGIR

en todas las farmacias

LAS LEGITIMAS PASTILLAS VALDA

que son ÚNICAMENTE las que se venden en CAJAS con el nombre

VALDA

en la tapa.

SE VENDEN

en todas las farmacias y droguerías

VALDA

LIBRESE DEL REUMATISMO

No permanezca por más tiempo bajo el yugo triturante del dolor reumático. El SLOAN ha venido dando alivio instantáneo en millares de casos por más de 40 años. Es el recurso insustituible para un sin fin de personas que sólo en él han encontrado esa instantánea sensación calmante que causa el SLOAN al aplicarse a la delicada parte adolorida, sin fricciones que aumenten el dolor. El

LINIMENTO DE SLOAN



PENETRA SIN FRICCIONES
No importa la causa del dolor que le atormenta, el SLOAN le dará el tan deseado alivio. Téngalo siempre a mano.

¿TULLIDO DE DOLOR? APLIQUESE EL SLOAN

El remedio seguro contra el
REUMATISMO
SCIÁTICA
LUMBAGO
NEURITIS
NEURALGIA
CALAMBRES
CONTUSIONES

En las farmacias del mundo.



Busque nuestro diario

La Librería Española de María V. de Lines

Avisa a las Juntas de educación, al Personal docente y a todas las personas que se interesan por la enseñanza, para la próxima apertura del curso lectivo de 1924 pondrá a la venta el

LECTOR COSTARRICENSE

Libro 1º, 2º, 3º, y 4º edición completamente reformada y aumentada con grabados y texto. Además una nueva edición corregida y aumentada del SILABARIO COSTARRICENSE de don Napoleón Quesada.

No deben olvidar también que en la Librería Española encontrarán un completo surtido en cuadernos, pizarras, casquillos, lápices, borradores, compases, papeles para dibujo, mapas y en general toda clase de material relacionado con la enseñanza, que ofrece a su distinguida y numerosa clientela a los precios más bajos de plaza.

Es inútil

perder el tiempo enviándonos colaboraciones sin firma

La Dirección del DIARIO DEL COMERCIO avisa una vez más que no publicará ningún artículo mayor de una columna, salvo que se trate de COLABORACIONES SOLICITADAS. Y, desde luego, siempre que aquellos envíos NO SOLICITADOS sean de interés público y merezcan publicidad.

Por demás está advertir que el ciudadano deseoso de atacar a funcionarios, candidatos, políticos, lugartenientes, etc., etc., es lo correcto que ponga su firma al pie de lo que escribe. No porque el DIARIO DEL COMERCIO rehuya responsabilidades, ya que asume las propias, sino porque las castañas debe sacarlas del fuego quien tenga interés en que no sigan quemándose.

Afrecho de trigo acaba de recibir

Tomás Fernández

De venta solamente en el **ALMACEN**

TELEFONO 198

APARTADO 614

Cantina EL BOLSIN

VICTORIANO HERNANDEZ, Propietario

Cerveza alemana Pschorr Braü de barril, blanca y negra

Ostiones frescos en concha, renovados diariamente

Servicio esmerado de

TE, CAFE y Chocolate

Encargue sus trabajos a la

MINERVA

ACEITE VERDE

AQUI ESTA
Cúrese esa picazón de los brazos, piernas y espalda
Deventa en todas las boticas

ACEITE VERDE



Da Carnes y Produce Energías

OZOMULSION

Una Agradable Emulsion de Aceite Puro de Hígado de Bacalao de Noruega, Hipofosfitos de Cal y Soda, y Glicerina Químicamente Pura.

Preparada Higiénicamente en los Laboratorios Más Sanitarios de Nueva York

Tiene Buen Sabor.

Consiga Un Frasco HOY.

